

# L.1 – 1. INTRODUCTION

## Dans la tradition protestante

le culte rassemblant les familles en deuil ne saurait être un hommage rendu à la personne défunte, même si l'évocation de la personne décédée peut y trouver sa place.

Ce culte est avant tout un temps de recueillement, de prière et d'écoute des Écritures pour y entendre une parole de consolation et d'espérance. Il permet à une assemblée de proches d'entourer celles et ceux qui sont blessés dans leur cœur et de confier à Dieu la personne qui est morte.

Une prière à la maison le cas échéant, et l'accompagnement souhaitable de la famille au cimetière ou au crématorium, manifestent l'affection de l'Église auprès de celles et ceux qui sont dans le deuil.

Le culte réunit pour chercher ensemble des chemins de sens et d'espérance. En nous souvenant avec reconnaissance de la vie que Dieu a donnée à la personne défunte. En cherchant dans l'affection et dans l'amitié, la force et le courage dont nous avons besoin. En nous appuyant sur la Bible pour y chercher une lumière pour notre vie.

Dans notre peine, Dieu ne nous abandonne pas.

On dit parfois que la souffrance ou le deuil sont des épreuves envoyées pour nous faire grandir ou nous purifier. Nous n'en croyons rien. Au contraire, Jésus-Christ s'est toujours battu contre ce qui fait souffrir l'humain et ce qui l'écrase. Il est avec nous dans la vie comme dans la mort, pour nous accompagner et nous soutenir.

Pour chaque situation particulière, Il convient à la personne célébrante d'utiliser une liturgie avec discernement, et éventuellement de l'adapter et de la personnaliser, afin que la communauté rassemblée vive ce moment dans la plus grande sérénité possible et puisse accueillir cette parole de Jésus-Christ: "quiconque vit et croit en moi ne mourra jamais" ainsi que la question qui l'accompagne: "crois-tu cela?" (Jn 11, 26)

Notons enfin que certaines familles choisissent de procéder à l'inhumation du défunt avant le culte. Cette pratique s'accorde avec l'une des traditions les plus anciennes de la Réforme et permet de vivre plus paisiblement le temps de recueillement qui suit.

# Le sens des obsèques protestantes

« Dans la tristesse peut-être infinie et inconsolable causée par la mort, il s'agit d'entendre une douleur, d'accompagner une souffrance, de signifier la perte. Il s'agit aussi d'apporter un réconfort à travers la conduite d'un culte apaisant et l'énoncé d'une parole chaleureuse, qui tous deux témoignent de la vie malgré tout et disent la grâce, c'est-à-dire le fait de se sentir à nouveau possible, de se croire à nouveau autorisé dans l'existence ». (R Picon)

Le culte de reconnaissance et d'espérance s'adresse aux vivants et remplit plusieurs fonctions<sup>1</sup> :

## 1. Une offre de socialisation. Fonction communautaire

La communauté formée permet de dire que la mort nous est commune, elle concerne chaque personne de manière ultime. Le service funèbre vient ici proposer une alternative bienvenue à la désocialisation du processus de deuil (effacement des marques extérieures de deuil et de douleur). Le service religieux est devenu l'un des rares lieux offerts pour vivre ensemble l'expérience de la mort et du deuil. Ainsi chaque personne peut partager la peine ressentie et la voir portée, et de dire combien cette mort nous concerne tous et toutes.

## 2. Dire la mort. Fonction existentielle

Le service funèbre a ici pour fonction d'aider à réaliser ce qui s'est passé, à s'arrêter devant la perte, de prendre le temps d'exprimer, ou que soit exprimée, la plainte : temps de silence, de larmes et du constat qui permet de dire la perte, de l'« apprivoiser » et de mettre ainsi à distance.

Cette prise en compte de la mort est d'autant plus forte dans un temple/une église qui a pour symbole visible une croix : elle rappelle que Jésus-Christ est mort lui aussi ; la croix fut l'expérience d'un abandon, elle rappelle que Dieu ne s'est pas incarné dans un monde enchanté mais dans une histoire brutale, faite de violence et de mort.

## 3. Un Évangile pour tout le monde. Fonction pastorale

La disponibilité de l'Église (pasteur-e) témoigne de la dimension universelle de l'Évangile et accueillante de l'Église. Les personnes en deuil ne sont bien souvent pas en état de pouvoir discuter en profondeur leur foi ; c'est à l'Église de se faire l'interprète d'attentes non exprimées, de percevoir une sensibilité particulière qui guidera dans la liturgie et la prédication. Il s'agit de rejoindre les gens endeuillés là où ils sont et de marcher avec eux en tant que « Église », c'est-à-dire en tant que porteur et témoin d'une Parole en JC sur la mort et sur la vie.

## 4. Une vie à la lumière de l'Évangile. Fonction théologique

Si le culte est parole qui permet d'exprimer la mort, la référence à l'Évangile confronte celles et ceux qui sont dans la peine à autre chose que la douleur ; cette référence extérieure ouvre un horizon autre, un témoignage de la vie qui demeure malgré tout. « Nous nous trouvons à un carrefour où l'interprétation de l'Évangile, de la mort et de la vie s'entrelacent ». Établir un lien entre la Bible et la personne défunte est une manière de dire que la vie de cette personne s'inscrit dans l'Évangile, qu'elle en est elle-même une page, que cette personne a existé et existe pour Dieu ; nos vies préoccupent Dieu et la vérité ultime de nos existences appartient à Dieu seul.

## 5. Vers demain, une fonction proclamatrice

Par le terme de « grâce » est affirmé le fait que chaque personne peut se sentir touchée par une parole qui procure du bien, redonne courage, permet de croire, d'avoir confiance en un nouveau commencement. Dire la résurrection vaut pour le défunt et pour les endeuillés, telle la promesse d'un réveil à venir. Même si cette bonne nouvelle d'un recommencement n'est pas toujours audible le jour des obsèques, elle est dite ; la parole fera son chemin, restera dans les mémoires, et portera peut-être des fruits.

---

<sup>1</sup> Raphaël Picon : Les fonctions du service funèbre pp. 121-130 in : *La mort, le deuil, la promesse*, Olivétan, 2005.

# Culte de reconnaissance et d'espérance.

## Déroulement type

- Accueil** +/- chant ou musique  
: ... est mort-e ; nous sommes rassemblés
- pour nous souvenir avec reconnaissance de sa vie
  - pour partager peine et douleur
  - pour écouter la Parole de Dieu dans ce temps de séparation et de confiance
- Prière de peine et de confiance  
+/- chant ou musique
- Parcours de vie**, In memoriam,
- Lecture-s biblique-s & message**  
+/- chant ou musique
- Confession de foi**  
+/- chant ou musique
- Annonces - offrande (ou à la sortie)  
+/- célébration de la Cène  
+/- chant ou musique
- Prière de reconnaissance et d'espérance & Notre-Père**
- Bénédiction**  
+/- chant ou musique

## Différents parcours

